
辦盛大慶祝雞尾酒會 9 對他近作「心理

社會」一書倍加推崇 O 然、後再陪同明斯

基全家人去東京參加頒獎典禮。

般人只知道明斯基教授在理工方

面的成就。其實他在音樂方面的興趣和

造詣也非同小可。在他辦公室捏就有一

架電子琴，用來研究電腦音樂。他在布

魯克蘭的家有一小型實驗室，裡面除了

有文字語音識別器外，還有好幾套他自

己設計的音響設備也。當我把拙作「維也

納頌」的英文版向他請教時，他立即回

報以登在電腦學刊上的「音樂、心理和

意義」乙文，是從「人工智慧」的觀點

探討美學，並以貝多芬之第五「命運」

交響樂作例子，說起來真是美不勝收。

與明斯基教授促膝長談往往是談音樂比

談人工智慧更有意思，很能發人深省，

誠可謂「閔君一席話，勝讀十年書 J a

「活到老，學到老。學海無涯，學

無止境 J a 明斯基教授大概也是一個典

型的例子。他從不以既有之成就為滿足，

還是不斷學習，而且興趣很廣。在我從

麻省理工學院回到東北大學後，有一次

應「人工智慧」實驗室之邀回去演講「中

閣文字識別 J '百忙之中的明斯基教授

赫然出現在聽眾裡 O 而且還開了不少很

有意思的問題，令人欽佩。後來他應邀

到東北大學電腦學院來演講「電腦感

覺 J '更是造成轟動，會場擠得水洩不

遇。事後我問他 r何以電腦識別中國

18

字這麼困難? J 他想了一下，回答說:

「繫鞋帶也是人容易機器難。記得去年

聖誕節我轉給你的電子賀信。不就是用

中文打的嗎?我相信中文難識別非字之

罪也，而是因為現在電腦技術還太嫩，

不夠成熟。有朝一日，電腦『智慧』進

步到一個程度，一定會處理中文自如。」

這正與我多年來的看法不謀而合了。如

今出自「人工智慧」之父一個外國人口

中，那些本末倒置存心削足適履搞「中

文拉丁化」的人能不汗顏乎?

明斯基教授在科技上的成就，加上

人文方面的素養，使他成為二十世紀資

訊時代最受崇敬的電腦學者之 。第一

次工業革命可溯源到牛頓發現微積分和

力學，演變到以機提力代替人力，而大

大提昇了人類生活的水準'創造了現代

文明。如今，第二次工業革命正在默默

進行，以電腦學習人漪，模擬人類行為，

輔助人類解決許許多多問題。再次提昇

人類文明到一個更高的境界。具有這樣

遠大眼光和智慧的人，其對世界的貢獻

真是不可同日而訝。從第一次「勞力」

革命到第二次「腦力」革命，使人們很

自然的從牛頓想到明斯基。難怪上次在

歐洲|闊的「人工智慧」會議的主題就叫

做「知識表達:從牛頓到明斯基」。

今年暑假，明斯基教授夫婦將訪台

灣 o 承蒙國科會贊助，也交大和中研院

出面邀請，加上駐波士頓協調會全力配

合，使得訪問籌備事宜進行順利。交大

素有「中國之 MIT J 之稽。更巧的是阮

校長大年博士不僅是理工學者，也是個

貝多芬迷。四年前應邀到波士頓參加「紐

英倫中華專業人員協會」年會演講時，

還會幽默的提到 r 貝多芬的音樂分享

的人越多越好，也不會就變成了具『少」

芬 J a 發人深省，令我印象深刻，至今

難忘。

但顧明斯基教授此行順利成功，能

激勵國內研究風氣，提高中華民國之國

際威望，促成中美在高科技的進一步合

作。同時，也讓國內同胞目睹一個結合

理工與人文素養的活生生的榜懷。他預

定在新竹和台北的兩場演講都是深入淺

出式的，聽眾並不僅限於電腦資訊科學

專家，希望能穫益的人越多越好。但願

起國同胞能好好把握這個難能可貴的機

會，乘這位「現代牛頓」第一次訪主義的

期間，能踴躍去聽他的演講。那會好像

聽貝多芬的音樂一樣，不但不會越分享

越少，反而能遊發出「智慧」的火花，

教人心理充充實實，滿載而歸。

王申培於麻外l萊克星頓城

一九九一年八月八日

寫於明斯基教授訪華前夕

(編按:本文f系也母校校長室秘書林

秀禧講師提供，謹此致謝! )

編輯手紀

國爺瑞5平

真的是有了家，感覺不一樣了，還是有很

多問題沒解決，還是有很多忙亂理不出頭緒，

還是有很多學長匯款硬是被郵局拒收退回。但

是， 'I'亡中也慢慢有了一些秩序了

友聲從慧真姊傳下來，也有好幾年了。這

中間，黃瑞雲學長(定義科技前總經理)率領

他的工作夥伴，尤其是陳慧芬和謝美蔥，著著

寶寶撐了好一棒子。記得有好幾次編輯會議是

在瑞雲兄的辦公桌上，使當加紅茶，開完會，

定完稿的。也記得有一次開完會下來，就在民

生東路上，看女警帶著許多人繞著我的車子走，

驚出一身冷汗地打躬作揖，說盡好話，總算從

拖吊車的怪手下救回了愛車。

多承蔣光照學長遊說了陳義揚學長和玩校

長，友皇軍終於有了筒。而這一陣子，由於王亞

威學長(←暴公司總經理)和僚、謝二位小姐

的努力，總算友聲延續了下來。

住進了會館，友聲的重任也由陳小姐和黃

玲珠、賴美雲二位學嫂接了下來，我們衷心期

望這一次友聲是真的長大了、安定了。除了她

們的努力以外，當然，最重要的，還是要靠各

位學長趕緊動筆，多多來稿，將您的作品或創

意或學長們的動態消息;或您的業務情形，隨

手寫下來，傳真到會館( Fax: 7214422) 來，

這樣友聲才能永遠地持續下去，更加光大。
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